

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes.	1 pta.
» » trimestre..	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre..	3 »
En el Extranjero, un trimestre..	5 »
Números sueltos.	0'10 »
Anuncios línea.	0'50 »
Comunicados á precios convencionales.	

PAGO POR ADELANTADO



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
 En Figueras, Jaime Malé, Perelada.
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
 No se devuelven originales.

EL BALUARTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

REDACCION:

Calle de la Cort-Real, núm. 15
 en el Círculo Tradicionalista.

SE PUBLICA:

Miércoles, Viernes y Domingos.

ADMINISTRACION:

Librería de D. José Franquet y Serra
 Calle de la Platería, núm. 26.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—Ntra. Sra. de la Esperanza ^{de} la ^{de} O.

Santos de mañana.—San Nemesio mártir y santa Fausta vírgen y mártir.

Cuarenta Horas.—Continúan en la Iglesia de San Pedro.—La exposición dura desde las 8 á las 11 y media por la mañana, y de las 4 á las 6 por la tarde.

Noticias locales y regionales

Hoy comenzará en la Iglesia de San Martín, la devota Novena á Ntra. Sra. del Sagrado Corazón.

La función que constará de Rosario, lectura de la novena y sermón que dirá un Padre Jesuita empezará todos los días á las 5 y media de la tarde.

—La fiesta literario-musical celebrada en la tarde del pasado domingo en el «Centro Moral» estuvo muy concurrida por selecto y numeroso público y resultó brillante ya por las composiciones que se leyeron ya por las selectas piezas de música, que ejecutó magistralmente el tercetto formado por los señores Arolas, Pla y Riera. Fué con justicia muy aplaudida una pieza coral que cantaron varios socios del «Centro» con

mucho ajuste y afinación. Los aficionados de aquella sociedad hicieron las delicias del público con la representación de *Astucias del hambre*.

Tenemos entendido que la sección lírico-dramática trata de dar escogidas funciones todos los domingos por la tarde, viniendo á satisfacer los deseos de muchas familias que así lo han solicitado. Esperamos y aplaudiremos que se realice el laudable proyecto.

—Por falta de número de señores concejales, no pudo anteanoche celebrar sesión el Ayuntamiento. Hoy se celebrará la de segunda convocatoria.

—*El Guasón* por encargo solamente y para hacer ver que defiende indirectamente al grupo boxista, escribe largas tiradas de prosa, de la que no queremos hacernos cargo, porque sabemos que le llevan por caminos donde el colega no hubiera querido nunca poner los piés.

—Anteayer terminó en la Iglesia del Carmen la solemne novena que las Hijas de María han celebrado en honor de su excelsa Patrona, la Virgen Inmaculada.

Como la noche anterior, la concurrencia fué extraordinaria, siendo muchos los que no pudieron penetrar en el templo, lo que dió origen á algún pequeño incidente sin consecuencia alguna, y naturalísimo dada la aglomeración de gente, por mas que otra cosa quieran suponer los que tienen algún interés para nosotros desconocido en exagerar sus proporciones.

Para el acto del Besamanos se convirtió el altar mayor en un verdadero jardín, dispuesto con sumo y fino gusto.

El coro de señoritas dió mucha solemnidad á las funciones. Cantaron el domingo las señoritas Viñas y Padrós bonitas composiciones y en el día de la conclusión la señorita Bonet (Conchita) cantó la preciosa plegaria, *La Moreneta*, con delicadeza de sentimiento artístico y notable gusto musical, realzado por su fresca voz, de timbre simpático y agradable.

Muchos plácemes merecen la Junta y todas las señoritas asociadas por sus trabajos y desvelos en honrar á su bendita Madre, á la que dedican todos los años esta brillante Novena, que es de las mas solemnes que se celebran en esta capital.

—Para hoy está señalada en la Audiencia provincial la vista del pleito contra una providencia del Gobernador civil confirmando un acuerdo del Ayuntamiento de Vilablareix sobre servidumbres públicas.

—El próximo viernes por la tarde recibirán colación de sagradas ór-

denes de tonsura y menores, y el sábado de diaconado, los ordenandos de esta diócesis que se hallan actualmente en Bañolas verificando los ejercicios espirituales preparatorios.

—Dicen á un colega que tocan á su término los preparativos para la inauguración del alumbrado eléctrico en Darnius, la que tendrá lugar el domingo próximo 22 del actual.

El fluido eléctrico lo suministrará la fábrica «La Arnense» que nuestro distinguido amigo don Miguel Gorgot y Serra ha montado á unos 4 kilómetros de distancia del citado punto y á unos 8 kilómetros de Agullana á cuya población también suministrará fluido eléctrico para el alumbrado.

El salto de agua de que se dispone es de 8'50 metros, y puede elevarse aun más, con lo cual queda dicho que puede desarrollar una fuerza mas que suficiente para llenar á cumplida satisfaccion de los vecinos de los dos citados pueblos el servicio de los alumbrados público y particular.

Por delegación del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis bendecirá la fábrica en el solemne acto de su inauguración el Rdo. Cura-párroco de Darnius.

El acontecimiento será de gran júbilo para aquel vecindario por las importantísimas ventajas que la mejora ofrece.

—La Guardia civil de Cassá de la Selva ha regresado á sus cuarteles, habiéndose aumentado de una pareja la fuerza de dicho instituto acantonada en aquella villa.

—Siempre que se aproxima el sorteo de Navidad en todas partes se hacen cálculos más ó menos disparatados tomando como base *el gordo*. Un aficionado á estos cálculos ha averiguado lo siguiente: Se necesitan veintiun dias y veintidos noches para contar los seiscientos mil duros, (*¿en piezas de á diez céntimos?*) á cuya suma asciende el premio *gordo*. Formarían una columna de kilómetro y medio.

—En el sorteo para la amortización de billetes de Cuba emisión de 1890, celebrado el dia diez del actual han resultado amortizados los 1.600 siguientes:

Del 64.201 al 64.300, 119.701 al 119.800, 155.701 al 155.800, 220.901 al 221.000, 280.501 al 280.600, 329.601 al 329.700, 373 001 al 373.100, 421.001 al 421.100, 510.701 al 510.800, 647.701 al 647.800, 827.201 al 827.300, 924.201 al 924.300, 938.201 al 938.300, 981.601 al 981.700, 994.601 al 994.700, 1.052.101 al 1.052.200.

—A la edad de 84 años ha fallecido el Rdo. D. Francisco Vilarubla, cura-párroco de Maranges.—(E. P. D.)

—La compañía de zarzuela que bajo la dirección de D. Francisco Puig actuará desde el 21 del corriente en el Teatro principal, la componen el maestro director D. Alfonso Jordana, triples señoritas Teresa Franch, Enriqueta Soler, Luisa Perez Cabrero, Mercedes Prats y Adela Sanchez; característica, doña Paulina Villalba; primer tenor D. José M.^e Navarro; barítono, D. Lucio Hernandez; tenores cómicos, D. Francisco Puig y D. Miguel Casas; bajos, D. Juan Peri y D. Joaquin Roca; pareja de baile, señoritas Herrero-Marimón y 18 coristas de ambos sexos.

El repertorio de la compañía que se pondrá en escena durante la indicada temporada, es el siguiente: *La Tempestad*, *El rey que rabió*, *El sacristan de San Justo*, *El corazon en la mano*, *Cadiz*, *Marina*, *El tambor de granaderos* y la de gran espectáculo *La vuelta al mundo*.

—La «Gaceta» publica una R. O. disponiendo que para acreditar las familias de las víctimas del naufragio del *Reina Regente* su derecho á pensión, no tienen necesidad de probar otra cosa sino que el causante formaba parte de la dotación de dicho crucero que á su salida de Cádiz desapareció.

—El dia 20 se abrirá en esta Administración de Hacienda el pago á las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura, que perciben sus haberes y asignaciones en esta provincia.

—Segun dicen los periódicos austriacos, don Miguel II, legítimo rey de Portugal, acompañado de su augusta esposa doña María Teresa y de su cuñado el joven Príncipe Luis Loewenstein, ha emprendido un viaje en coche tirado por cuatro caballos desde Wiener-Neustad, que está á las puertas de Viena, hasta Niza, la cual supone una considerable distancia.

Los augustos viajeros se detuvieron un dia en Venecia, en casa de S. A. R. la señora Condesa de Bardi, hermana de don Miguel, y acudieron al Palacio Loredan á saludar á los señores duques de Madrid, que desgraciadamente no se hallaban en casa, y que fueron á devolver la visita el dia siguiente al palacio Vendramin, teniendo el sentimiento de que los viajeros hubieran ya partido.

—En la Iglesia del Hospicio se celebrarán hoy solemnes cultos en honor de su patrona Nuestra Señora de la Esperanza. Desde las 6 de la mañana se rezarán misas y á las 10 la Mayor con la orquesta de aquel establecimiento.

A las 5 de la tarde Rosario pastoril por la misma orquesta y sermón á cargo del distinguido orador sagrado, Dr. D. Anselmo Herranz, Pbro. y Catedrático del Seminario Conciliar.

—Han sido procesados y suspensos cinco concejales del Ayuntamiento de Llagostera y han sido nombrados para sustituir á los suspensos y llenar una vacante que había D. Francisco Borrell Romeñach, D. Pedro Ballell y Bartí, D. Juan Torrent Vilahur, D. Tomás Juanals Ferrer, D. Salvio Font Tarré y D. Buenaventura Cruz Bartí.

Crónica general

España

Con la solemnidad propia de estas ceremonias, se ha celebrado en la real capilla la imposición de las birretas cardenalcias á los Sres. Arzobispo de Valladolid y Obispo de la Seo de Urgel.

Poco despues de las once llegaron á dicho templo S. M. la Reina y S. A. la infanta Isabel, precedidas por gran número de grandes de España y damas de honor espléndidamente ataviadas.

Aguardaban en sus respectivos sitios, en la capilla, los nuevos purpurados, acompañados por los ablegados apostólicos y los guardias nobles, así como el Nuncio de S. Santidad, el Arzobispo-Obispo de Madrid, el Obispo de Sion y algunos otros prelados.

Una vez las reales personas bajo el dosel á ellas destinado, procedieron los ablegados á leer los discursos de rúbrica, enalteciendo los méritos y aptitudes de los nuevos cardenales y teniendo para S. M. frases altamente respetuosas, encomiando su acendrada piedad y consiguiendo el afecto cariñosísimo con que la distingue el Padre común de los fieles.

Despues de estos discursos, leyó el notario de la capilla los breves pontificios y S. M. tomando de la bandeja en que la fueron presentadas las birretas, impuso á éstas á los cardenales electos, besándoles los anillos pastorales.

A continuación, el Arzobispo de Valladolid, frente al dosel regio, pronunció un elocuente discurso de gracias.

Luego los cardenales pasaron á la sacristía, revistiéndose allí con la sagrada púrpura, y regresados á la capilla dió comienzo la misa, oficiada por un capellan de altar.

Los cardenales dieron la bendición al terminar la misa y la corte regresó por las galerías á las habitaciones regias con la misma pompa que antes; y llevando en la comitiva y en lugar preferente al Nuncio, á los cardenales y demás prelados.

Al acto ha concurrido una comisión del cuerpo de Artillería, al cual perteneció el cardenal Cascajares.

También había en la capilla comisiones de los cabildos catedrales y de los Ayuntamientos de Valladolid y Seo de Urgel.

La Reina lucía elegantísima *toilette* perla, con pieles de marta y ricas joyas.

Noticias de Cuba

Un encuentro desgraciado:

«A dos leguas de Nuevitas, en la línea férrea de esta población á Puerto Príncipe, había un destacamento de 72 hombres, formado por soldados del batallón de Gerona, del de ingenieros y del de Puerto Rico.

Mandaban el destacamento el capitán don Higinio Borrego y el teniente señor Arrieta.

El lunes se vió sorprendido el destacamento por varias partidas insurrectas que reunían 800 hombres, mandadas por los cabecillas Rodríguez, Prunelles y Recio.

Trabado el combate, nuestros soldados se defendieron bizarramente, haciendo un nutrido fuego, que en los primeros momentos contuvo al enemigo.

Dieron los cabecillas la voz de:—¡Al machete!, y la pelea se hizo encarnizada y horrorosa.

Hubo episodios que pintan cuanto es el heroísmo de nuestros soldados.

Uno de éstos, herido mortalmente en el pecho, esgrimió su fusil contra dos insurrectos que atacaban á otro soldado caído en tierra; matando á uno de aquellos de un bayonetazo.

Otro soldado, también ya herido, mató de un bayonetazo al cabecilla Prunelles.

Murieron en la pelea el joven teniente Arrieta y 22 soldados, acribillados á machetazos.

El infortunado oficial hizo de la vida de sus compañeros una defensa heroica, formando el cuadro y sosteniéndose mientras pudo alentar.

Murieron también con las armas en la mano un corneta, un carretero y el práctico que tenía la desgraciada columna.

Los heridos fueron ocho.

El capitán Borrego, con un sargento y dos guerrilleros (por lo que se vé también los había en el destacamento), pudieron librarse de la muerte.

Los demás fueron hechos prisioneros y puestos poco después en libertad, presentándose entonces en Nuevitas, donde contaron lo sucedido.

El oficial Arrieta era hijo de un diputado provincial de Puerto Príncipe hombre de prestigio en el país. ¡Un cubano más que ha muerto defendiendo á España! Murió de un balazo en el corazón.

Los insurrectos tuvieron muchos muertos y heridos.

Entre aquellos están los cabecillas Prunelles, Recio y el titulado teniente Esparza.

Un soldado de ingenieros cogió de manos de un compañero moribundo la bayoneta y con ella dió muerte al insurrecto que habia herido á aquel.

Se dice que los muertos que tuvo el destacamento fueron 30.

El general Serrano Altamira, apenas supo lo sucedido, salió en persecución del enemigo.

Los soldados que fueron hechos prisioneros, han dicho en Nuevitas que los insurrectos los trataron muy bien, habiendo llamado al doctor Suances, que vive en una hacienda próxima al lugar del combate, para que acudiese á curar á los heridos.

El cadáver del teniente Arrieta fué llevado á Nuevitas, donde se le hizo un entierro solemne.

Faltan tres guerrilleros, que se cree estén perdidos en la manigua, pues no es de creer se hayan pasado al enemigo.

Atribúyese por parte de muchos la causa de este descalabro, á permitir que vayan sueltos y sin medios de rápida comunicación estos destacamentos.

También se dice que este desgraciado suceso será la causa del regreso del general Martinez de Campos.»

—A última hora se han acentuado los rumores que circulan referentes á la dimision del general Martinez Campos.

Personas respetables y que merecen entero crédito, pues tienen motivo para saberlo, afirman que la noticia es cierta, añadiendo que en el mes de Enero próximo se embarcará para Cuba el general Weyler que será nombrado para desempeñar el mando superior de la isla.

Los ministeriales continúan negando fundamento á estos rumores, afirmando que el general Martinez Campos tiene toda la confianza del gobierno, como lo demuestra el hecho de que ninguno de los ministros se adhiera á las declaraciones hechas por el señor Romero Robledo al presentar la dimisión de su cargo.

LA DIMISION DE MARTINEZ CAMPOS

Los rumores de la próxima ó efectiva dimisión del general que en Cuba representa á nuestro glorioso ejército, se acentúan cada dia mas y toman cuerpo y consistencia, llevando la duda á los ánimos y sembrando el desaliento y la confianza en cuantos sentimos vivos y ardiendo los

entusiasmos pátrios. Los rumores son desmentidos, la especie negada, quedando solamente subsistente la honda incertidumbre que despierta la grave incógnita del problema cubano.

No queremos creer que el estado de opinión creado por las noticias que se refieren á la supuesta dimisión sea obra maquiavélica de sus sistemáticos detractores; en tal caso el efecto superaría en sus proporciones á la causa productora. Las gentes acogen con facilidad suma cuantas noticiones inventa la fantasía filibustera de dentro y fuera de puertas españolas, porque están convencidas del fracaso militar y político del héroe del Zanjón, fracaso que no puede amagar el gobierno con su autoridad quebrantada, á pesar de sus protestas de conformidad de criterio con el general en jefe.

El gobierno ha realizado una obra grande que ha asombrado á la Europa; el talento organizador del ilustre Azcárraga ha podido explaryarse en este suelo español tan fecundo y abonado cuando grandes empresas y sacrificios heróicos se le exigen; pero toda su obra patriótica y su costosa labor ha sido malograda por Martinez Campos que tiene cien mil hombres, en actividad enervante y cien mil familias en orfandad desesperada y angustiosa expectación.

Se ha enviado á la Isla rebelde la sangre y dineros españoles, todo un recuerdo de legendarias glorias y toda una esperanza de frescos laureles, que no ha sabido encarnar el general, que abandonó las severidades y el áspero rigor de la guerra represiva por las dulzuras de una política de expedienteo y de anchurosa conciliación, desacreditada por sus resultados desastrosos y contraproducentes. Que se combine la acción militar con la reforma política, que se ensayen con prudencia y previsión inteligente todos los procedimientos, que se negocie con el enemigo ó se le arrolle sin piedad: lo que pide la España es actividad, orientación, derroteros y rumbos, cuyo término posible pueda entreverse.

Si el gobierno sustenta distintos puntos de vista en la cuestión cubana de los que sostiene el general, que se expongan francamente los criterios respectivos, pues á ello tienen derecho todos los españoles que viven en un régimen de publicidad y de crítica.

Todo es preferible á la nebulosa espesa que encubre á la España la situación de Cuba y de los soldados que allí luchan y allí mueren.

UN HIMNO A NUESTROS MARTIRES

Cada día llegan á noticia nuestra nuevos proyectos para dar mayor realce á nuestra *fiesta nacional* del 10 de Marzo; pero hay uno particularmente que deseamos anticipar á nuestros lectores.

Según tenemos entendido, Carlos VII piensa dar un valioso premio, consistente en un objeto de arte ó de joyería, recuerdo personal, y en una suma metálica, al mejor *Himno á nuestros mártires*, con letra y música de asunto tan propio para inspirar á los artistas.

Más adelante se anunciarán oficialmente, y en debida forma, las condiciones del certamen; pero como falta ya poco tiempo, creemos que los que se sientan con condiciones para aspirar al premio nos agradecerán la indiscreción que cometemos al adelantar la noticia.

Por lo que han valido á la revolución en todo el mundo la Marsellesa, el himno de Riego, el de Garibaldi, y tantos otros que en cada país llegaban á ser símbolo de una idea, aguijón para sus secuaces, trompeta que pregona sus esperanzas y su ardor, se comprenderá la importancia del canto patriótico y guerrero que desea Carlos VII.

Por esta razón creemos que el premio regio no se concederá más que si se presenta al concurso un himno que sea verdaderamente digno de la grandiosa y sublime epopeya que se trata de conmemorar, y que merezca, por el vigor de sus versos y la armonía de sus acordes, ser inmortal como ella.

Lo que quiere, en suma, Carlos VII es un canto á los heroicos compañeros suyos de armas que vió caer gloriosamente á su lado, y á los que antes que ellos dieron la vida por nuestro lema; un canto de gratitud que revele la emoción varonil y profunda que sus memorias despiertan en nuestros corazones, y que electrice los de la juventud española por nuestros ideales.

UN LIBRO NUEVO

Se titula *Datos para la historia*, y á la verdad que presenta abundantísimos para cuanto afecta á las cuestiones hoy candentes y hasta en cierto modo trascendentales de los intereses, tanto religiosos como políticos. Esta obra que acaba de dar á luz el erudito historiador crítico R. P. Miguélez, Agustino del Escorial, está dirigida á los católicos, y tratándose de una de las primeras lumbreras de la Iglesia, su libro se esperaba con verdadera ansiedad.

Como es muy natural, el virtuoso Agustino dedica unas líneas á la *secta integrista*, y al efecto, de su capítulo 6.º transcribimos los siguientes párrafos, que se los recomendamos al *Fuerista* y á sus *cofrades*, y que dicen así:

«Cierta bando pseudo-político se ha empeñado en tildar *ex cathedra* á cuantos tienen el buen gusto y mejor sentido práctico de no militar en sus filas, donde sólo reinan y no gobiernan el anacronismo, el despecho y la

contradiccion. Los corifeos de esa secta, ya por fortuna decadente, tratan orgullosos de monopolizar la bandera del catolicismo, embaucando á los ignoros prosélitos con arengas de gloriosas resurrecciones sociales, utópicos reinados á lo divino y conquistas de arte mayor, pero sin otras armas que la estrechez de criterio herméticamente cerrado á toda luz histórica; usadia sin límites, ruindad de proceder y soberbia é hipocresía refinadas con que usurpan la infalible cátedra docente y discuten y comentan a su modo los decretos pontificios condenatorios de sus trapicheos y añagazas, pretendiendo en vano sustraerse del anatema de arriba y del fallo severo de la historia.»

Variedades

Señales marítimas nocturnas.

En el arsenal de Brooklyn se están efectuando pruebas que, si dan resultados prácticos, permitirán cambiar comunicaciones por un sistema perfecto á dos buques que se encuentren de noche en el mar.

La electricidad representa un papel principal en estos experimentos, cuyo principio es el de un monograma. Con el uso de un marco todas las letras del alfabeto pueden reproducirse en sucesion sobre un plano por medio de luces eléctricas incandescentes.

Ese marco se halla dividido en 20 secciones, en cada una de las cuales se coloca una fila de lamparitas, estando cada seccion del monograma conectada con un alambre ó circuito separado, pudiendo reproducirse con la union de los mismos todas las letras del alfabeto. Los alambres se unen, formando un cable, cuyos diversos hilos van á parar á una maquinilla semejante á un *typewriter*, que funciona por medio de un teclado, que puede colocarse á cualquier distancia y comunicar ó cortar una corriente eléctrica cada vez que se quiera encender una de las letras del marco.

El modelo, que se halla en el arsenal, tiene tres pies y seis pulgadas cuadradas. Puede dársele al aparato el tamaño que se desee; pero esas dimensiones son suficientes, puesto que pueden distinguirse claramente á 10 millas de distancia letras luminosas de tres pies y medio de alto; las luces usadas tienen un poder de 16 bujías.

Este invento tambien será de gran utilidad, si da buenos resultados, á la marina mercante, pues muchos yates de recreo y vapores de comercio llevan á bordo motores eléctricos de donde pueden tomar la corriente.

El consumo del vino Champagne en el Universo.

Segun estadísticas que tenemos á la vista, puédesse evaluar la cantidad de Champagne consumido en todo el mundo en cerca de 21.000.000 de botellas al año.

Inglaterra es el país donde mas vino espumoso se bebe; á continuacion viene América y Rusia, siendo los franceses los que menos Champagne beben.

Ahora bien, lo que queda por averiguar es si todo cuanto beben los ingleses, americanos y rusos, es verdadero vino de Champagne, porque dudamos que todo lo que apuran provenga de la rica comarca francesa.

El humo en Londres.

Se calcula que la gran nube de humo que á veces está suspendida sobre Londres (cuando por las pesadas condiciones atmosféricas no puede disiparse) pesa 300 toneladas. De este peso 50 toneladas son de carbono sólido y 250 toneladas de hidrocarburos.

Se calcula que el humo del año vale unos dos millones de libras esterlinas.

REGISTRO CIVIL

Día 16.—*Nacimientos:* Varones, 1.—*Hembras,* 1.—*Defunciones:* Antonia Fontana 2 años: Ramon Oller 29 años.

Día 17.—*Nacimientos:* Varones, 0.—*Hembras,* 1.—*Defunciones:* Josefa Cervera 67 años: María Baixerias 79 años.

Matas.

La Hormiga de Oro

10 pesetas al año.

REVISTA ILUSTRADA
XIII año de su publicación.

10 pesetas al año.

Se publica los días 7, 15, 22 y 30 de cada mes en pliegos de 16 páginas de gran tamaño á dos columnas, en las que tienen cabida variedad de lecturas amenas é instructivas, é intercalados con ellas magníficos grabados representando retratos de personajes, asuntos de actualidad, cuadros notables, composiciones humorísticas, etc., etc., sujeto todo á la más estricta moral. Además acompaña á cada número un pliego de 8 páginas de novelas escogidas y de buen fondo.—La Administración, calle de Hércules, núm. 3, Barcelona, enviará números de muestra á cuantos desearan conocer mas circunstanciadamente en esta población.

Se admiten suscripciones en la librería de D. José Franquet y Serra, calle de la Platería, 26, Gerona, al mismo precio de 10 pesetas al año.

Odón de Buen y sus Obras, ante las leyes españolas

FOLLETO DE ACTUALIDAD PALPITANTE

por **D. Baldomero Trullás.**

De venta en la librería del Sr. Franquet, Platería, 26 y en la tienda de D. Antonio Bonet, «Arte Cristiano», Ciudadanos, 19.—*Precio un real.*

Sección Comercial

Telegrama de la Casa Quintana y Bassols. — Gerona.

CIERRE DE BOLSA DE BARCELONA.

Dia 17 diciembre 1895.

Valores del Estado.	Contado.	Fin mes.	Próximo.	Obligaciones.	Contado.
Interior.		67'70		Almansas 5 por 100.	78'25
Exterior.		77'37		Francias 6 por 100.	94'00
Amortizable.	81'00			Idem 3 por 100.	54'00
Cubas, emision de 1886.	99'00			Cédulas no hipotec. 6 por 100.	84'50
Cubas, idem de 1890.	86'50			Orenses 3 por 100.	29'37
Acciones.				Bolsa de Madrid.	
Banco Hispano Colonial.		00'00		Interior.	00'00
F.-C. Norte de España.		22'30		Bolsas extranjeras.	
F.-C. Tarrag. Barcel. y Francia.		18'00		Giros.	19'30
F.-C. Med.-Zam., Orense á Vigo.		0'00		PARIS. { Renta Exterior.	63'37
				Accs. f.-c. Norte Esp. ^a	87'50
				LONDRES. Renta Exterior.	30'15
Oro.				Cupones.	
Centenes Alfonso.	00'00			{ Cubas ambas emisiones 00'00 Beneficio Exterior. 00'90 id. Interior y Amortizable 0'00 daño.	
Centenes Isabelinos.	00'00				
Onzas.	00'00				
Cuartos.	00'00				
Oro pequeño.	00'00				
Aumento.	00'00				
} . . . Se toman.				Ciudadanos, 20 y Subida San Martin, 1, principal	

J. LLINÁS Y COMP.^a — Banqueros.

Dia 17 de diciembre de 1895.

Oro.	Cupones.
<i>Operaciones.</i>	VENCIMIENTO PRÓXIMO
Centenes Alfonso. . . 16' 80 por 100	<i>Operaciones.</i>
Onzas. 17' 90 » »	Billetes Hip. Cuba. 18' 10 beneficio
Centenes isabelinos. 21' 00 » »	Exterior. 17' 50 idem.
Monedas 20 pesetas.. 17' 50 » »	Interior y Amort. . . 2' 00 daño.
Oro pequeño. 14' 50 » »	Giros.
(Precios de compra).	<i>Operaciones.</i>
	Francos 8 dias vista. 18' 80
	Libras 30 dias vista. 29' 75

Sección de anuncios

NOVENA

en obsequi de la Santíssima Verge María en lo misteri de la sua Concepció Inmaculada, per J. P. R. Ab llicencia eclesiástica é indulgencias concedidas per lo Sr. Bisbe de Girona. Acaba de publicarse aquest piadós opúscol, que 's ven á 50 céntims l' exemplar en la Llibrería de D. Joseph Franquet y Serra, carrer de la Argentería 26.

SOCIEDAD DE AMORTIZACIONES

con real privilegio exclusivo

GRAN REGALO

Se recomienda á las familias que se interesan por su bienestar y por el porvenir de sus hijos ó herederos, que no compren en ningun establecimiento sin exigir el reintegro de su dinero en **Resguardos Industriales** con garantía hipotecaria amortizables por sorteos trimestrales y por todo su valor.

Tambien serán amortizados todos los Resguardos Industriales, cuya muneración sea igual á las tres primeras suertes de la Lotería Nacional en todas sus extracciones.

Para conocimiento del público los establecimientos adheridos tendrán fijado en sitio visible el rótulo de la Sociedad de amortizaciones que dice:

«**REGALO:** Se devuelve el valor de todo lo que se compre ó gaste en este establecimiento.»

Para informes, detalles, prospectos, relaciones de asociados y cuantas aclaraciones ó datos se deseen, acúdase á la delegación de esta provincia,

Plaza de la Constitución, núm. 11.

SOLUCION DE BIFOSFATO DE CAL MEDICINAL

del Instituto religioso de los

Hermanos Maristas

Esta solución se emplea eficazmente para combatir escrofulas, debilidad general, reblandecimiento y de los carie huesos, bronquitis crónicas, catarros inveterados, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.

Para los niños débiles y personas de complexión delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente apetito y fuerzas.

Precio: medio litro 3 pesetas, el litro 5 pesetas. Descuento según la importancia de los pedidos; 20, 30 ó 35 por 100.

Se vende en todas las buenas farmacias.

L' UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Fundada en 1828.

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura además del riesgo del incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la *dinamita* y otros explosivos.

Capital social.	10.000.000 francos.
Reservas.	7.635,000 »
Primas á recibir.	71.660,157 »
<hr/>	
TOTAL DE GARANTÍAS.	89.295,157 »
<hr/>	
Capitales asegurados.	14.729.521,163 »
Siniestros pagados.	186.000,000 »

Sucursal Española: Barcelona, Paseo de Colón y calle de la Merced, 20,22,24

Director: E. Gés.

Director particular en Gerona:

D. Rafael Ferraró y Ramis, *Subida de Santo Domingo, n.º 3.*

LEON AUDOUARD

CIRUJANO-DENTISTA

Curacion de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.
Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA

VINOS A DOMICILIO

DE SUPERIOR CALIDAD, GARANTIDOS

Alella ♦ Macón ♦ Cariñena

Dos reales botella con devolución del casco

Se sirve á diario en la mesa de la Fonda del Centro, donde pueden dirigirse los que los quieran á domicilio.

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

Jarabe de Hipopófitos **Gimbernát**

El mejor de los *tónicos-reconstituyentes* conocidos, abre el apetito curá la *anémia clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias frasco 10 reales.

Vino Restaurador **Gimbernát**

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: frasco 12 reales.

Vino de Nuez de Kola **Gimbernát**

Considerando como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: precio 8 reales.

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona.

Detall en todas las farmacias.



EL ARTE CRISTIANO **Vayreda y C.^a**

GRANDES TALLERES DE
ESTATUARIA RELIGIOSA
en cartón madera.

Materia Privilegiada por decreto de la Sagrada
Congregación de Indulgencias de Roma.

Especialidad en VIA-CRUCIS

14 ESTACIONES DE ALTO RELIEVE y de todos los tamaños.

DOSELETES DE TODOS TAMAÑOS A PRECIOS REDUCIDOS

MEDALLAS Y DIPLOMAS en todas las exposiciones á que han concurrido
Se mandan, bajo pedido, catálogos, fotografías y toda clase de datos.

Esta Casa se encarga asimismo de la construcción de altares de cualesquiera estilo que sean, ya sea bajo plano que proporcione el interesado ya sea dibujando de antemano un croquis que se someta á la aprobación del comprador.

También se pintan cuadros al óleo para retablos, tapas de sacrario, decorativos, etc., etc.

Representante en Gerona: ANTONIO BONET, «EL ARTE» Ciudadanos, 91

Telegramas

Madrid, 17 (á las 2 madrugada).—Han llegado á la Habana los batallones de Córdoba y de Cuenca.

Un cablegrama procedente de Cienfuegos, que entraña una gravedad inmensa, dice que se han pasado en aquella poblacion momentos verdaderamente críticos, pues anoche quedó incomunicada la poblacion con el resto de la isla.

Varios voluntarios armados encontraron á la partida del cabecilla Gomez que se hallaba acampada á cuatro leguas de la poblacion, donde los insurrectos hicieron descarrilar una máquina volando un puente.

Cinco voluntarios lograron avisar de la lucha que sostenían desde hacia 7 horas, habiendo tenido 30 heridos, entre ellos el oficial Rich.

Los rebeldes incendiaron numerosos cañaverales y cogieron varios caballos con los lazos.

El general Oliver llegó á tiempo para batir á la partida, despues de una lucha heróica de la que resultaron, de los nuestros, 4 muertos y 47 heridos, figurando entre estos últimos dos oficiales.

Ha circulado el rumor de que ha sido procesado el alcalde de Madrid, pero aun no se ha confirmado.

Dícese que se han descubierto algunos chanchullos en las oficinas del cementerio del Este.

Han sido procesados otros cinco concejales.

Vários pirotécnicos vendían cápsulas á razon de tres centenes el millar; ha sido detenido el jefe de ellos que las vendía al delegado de la Junta revolucionaria cubana en New-York.

Asegúrase que en breve se procesará al alcalde de Madrid.

El señor Galvez Holguin ha pedido su separacion del ejército para tener absoluta libertad de accion.

Preocupa á la opinion pública la situacion en que quedará el general Martinez Campos si se confirman los rumores de haber fracasado el procedimiento que él creía inmejorable para vencer á los insurrectos.

Roma.—Algunos italianos, entre ellos un oficial, que tomaron parte en el combate de Ambalagi, viven, pero prisioneros de los Choas.

Se ha recibido un despacho de Massonab, dando cuenta de que el mayor Galliano, comandante del fuerte de Makallé, ha dado por terminados los trabajos complementarios de las fortificaciones.

Se sabe que el ejército del rey Menelik avanza rápidamente hácia las posiciones de los italianos.

Calcúlase que sus fuerzas se elevan á 100,000 hombres.

El rey de Godjam se cree hará causa común con Menelik.

El cólera decrece en el Cairo.